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據中新社報道，2月，中國是安理會輪值主
席。23日，由中國倡議召開的安理會公開

辯論會舉行，主題為「維護國際和平與安全：
以史為鑒，重申對《聯合國憲章》宗旨和原
則的堅定承諾」。

面向所有成員國開放
值得一提的是，本次部長級公開辯論會
並不限於安理會15個理事國，而是面向
所有聯合國成員國開放。當天共有80餘
個國家代表報名發言，這在聯合國歷史
上也是很罕見的。
王毅表示，今年，我們將迎來世界反法

西斯戰爭勝利和聯合國成立70周年。這是
一個值得共同紀念的重要年份，也是一個承前
啟後、繼往開來的歷史性時刻。作為安理會本
月輪值主席，中方倡議舉行這次公開辯論會，
是為了同各國一道，以史為鑒，開闢未來。
王毅說，70年前，世界反法西斯戰爭取得了

偉大勝利，深深改變了世界。在反省歷史、思
索未來的過程中，聯合國應運而生。70年後的
今天，《聯合國憲章》並沒有過時。我們不僅

應當重溫《憲章》的精神，還應結合當今時代
潮流和實際需要，不斷豐富《憲章》內涵，賦
予其新的生機與活力。
王毅表示，作為世界反法西斯同盟的重要力

量和東方主戰場，中國與各國一道，為贏得戰
爭勝利付出了巨大民族犧牲，作出了重大歷史
貢獻。中國作為聯合國創始成員國和安理會常
任理事國，始終堅定捍衛《憲章》的精神，支
持聯合國的作用，維護世界的和平與穩定。習
近平主席提出構建以合作共贏為核心的新型國
際關係，既是對《憲章》宗旨和原則的繼承，

更是一次重要的創新和發展。
王毅表示，對於21世紀的國際關係，我們主

張：第一，要和平，不要衝突。安理會要提早謀劃
預防衝突之策，及時制止戰亂，盡快恢復和平與重
建。第二，要合作，不要對立。世界各國尤其是主
要大國應當強化合作意識，摒棄對抗思維，通過各
方協商合作解決困擾世界和地區的和平與發展的重
大問題。第三，要公平，不要強權。必須堅持國家
不分大小貧富一律平等，尊重各國主權、獨立和領
土完整，尊重各自選擇的發展道路與社會制度，尊
重國際法和國際關係準則，尊重文明的多樣性。第
四，要共贏，不要零和。中方倡導雙贏、多贏、共
贏的新理念，樹立利益與命運共同體的新觀念，踐
行權責共擔、義利並舉的新做法，追求各美其美、
美人之美、美美與共的新前景。

中國有寬廣胸懷和格局
另據新華社報道，主持安理會公開辯論會

後，在回答媒體有關中國倡議是否針對日本
時，王毅表示，作為一個大國，中國有寬廣的
胸懷和格局，不會也沒有必要針對誰。當然，
我們也不希望有人對號入座。

香港文匯報訊 美國東部時間23日，中國外交部部長王毅在

紐約聯合國總部以安理會主席身份主持以國際和平與安全為主

題的公開辯論會，在強調中方倡議此次會議是「以史為鑒、開闢

未來」的同時，他也論述了21世紀國際關係的「四要」「四不

要」。王毅發言時暗批日本。他說，反法西斯戰爭的歷史事實雖

然早有公論，但仍有人不願承認，甚至企圖為侵略翻案，為罪行

開脫。 日本常駐聯合國代表吉川元偉隨後發言時說，日本對二戰

深刻反省，強調日本是尊重自由、民主、法治、人權和貢獻世界

和平安全的國家。不過，在吉川發言前，王毅已經離場。

香港文匯報
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夫。王毅在會
見中表示，雙
方要與國際社
會一道，辦好
今年紀念世界
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兩國元首今年將多次會面
據中新社報道，王毅表示，去年中俄兩國元首5次會

面，今年還將在多個重要雙邊和多邊場合會面。兩國
元首密切交往，確保了中俄全面戰略協作夥伴關係始
終在高水平運行。雙方要與國際社會一道，辦好今年
紀念世界反法西斯戰爭勝利和聯合國成立70周年系列
活動，維護二戰勝利成果和國際公平正義，履行好作
為安理會常任理事國維護世界和平與安全的責任。王
毅感謝拉夫羅夫專程趕來出席此次公開辯論會，這體
現了中俄作為全面戰略協作夥伴的相互支持。
拉夫羅夫表示，俄方完全支持中方倡議召開此次安
理會公開辯論會，這對於啟動今年紀念二戰勝利70周
年系列活動十分及時和必要，有助於發出二戰英雄不
容遺忘、歷史正義不容歪曲、《聯合國憲章》宗旨和
原則必須堅持的積極信號。俄方願與中方繼續保持密
切高層交往，相互支持，加強在重大熱點國際和地區
問題上的溝通協調。
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香港文匯報訊 （記者 江鑫嫻
北京報道）中國外交部部長王毅
以聯合國安理會主席身份主持公
開辯論會，在強調中方倡議此次

會議是「以史為鑒、開闢未來」的同時，還論
述了 21 世紀國際關係的「四要」「四不
要」。對此，中國人民大學國際關係學院副院
長金燦榮向本報表示，王毅外長的觀點非常鮮
明、犀利，充分體現了大國的擔當。他續稱，
中國召開是次辯論會的目的有兩個：一是為紀
念世界反法西斯戰爭勝利70周年活動定調；
二是向國際社會解釋中國和平發展的外交理
念。
金燦榮表示，國際社會對於紀念世界反法西

斯戰爭勝利70周年還有一些不同的聲音，在東
歐，有一股力量要否定蘇聯紅軍在世界反法西
斯戰爭中的貢獻。在亞洲也同樣存在着這樣的
一股勢力，如日本右翼始終否認侵略事實。這
些都顛覆了世界反法西斯戰爭以後各國所達成
的反帝反殖基本共識。是次，中方專程在聯合
國召開以紀念世界反法西斯戰爭勝利70周年為
主題的辯論會，意在為這一今年的主要國際事
件定調，抑制篡改世界反法西斯戰爭成果、改
變東亞和世界秩序的聲音和勢力。

用實際行動維護國際秩序
另有專家表示，紀念聯合國成立70周年的最
佳辦法，就是以史為鑒，維護國際和平與安

全，強化聯合國信譽和權威。中國倡導安理會
就維護國際和平與安全舉行公開辯論，其意義
也在於此。
王毅外長提出要尊重《聯合國憲章》，中國

的外交政策與《聯合國憲章》精神一脈相承。
中國始終堅持大小國家一律平等，堅持維護國
際公平正義，堅持和平解決國際爭端，積極參
與聯合國維和行動，用實際行動維護着以聯合
國為核心的當代國際秩序和國際體系。對此，
金燦榮認為，這正說明中國是聯合國的積極參
與者，一個善意的改革者而非革命者。
金燦榮還表示，去年中國外交風生水起，中

國說自己的外交理念是積極進取，而美國方面
卻說中國咄咄逼人。王毅是次活動的另一個目
的是，以中國首席外交官的身份，解釋中國未
來的外交走向，幫助國際社會正確理解中國和
平的外交理念。
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香港文匯報訊 聯合國秘書長
潘基文在23日的公開辯論會的
發言中說，《聯合國憲章》是具
有生命力的文件，是我們的指南
針，具有現實意義、寶貴價值和
重要性。它所規定的原則經受住
了時間的考驗。
據新華社報道， 潘基文指

出，《聯合國憲章》的核心是承
諾通過和平解決爭端、防止武裝
衝突及保護人權。它所表達的世
界人民渴望在今天仍具現實意
義、寶貴價值和重要性。《聯合
國憲章》是一項具有生命力的文
件，而不是一個具體的路線圖。
它是我們的指南針，它所規定的
原則經受住了時間的考驗。
潘基文說，幾十年的預防性外

交、斡旋、維持和平與建設和平
既有收穫又存在挫折，這些加強
了我們在促進和平與防止危機惡
化方面的努力。
他說，防止衝突的主要責任在

於各會員國，對於這一點，《聯
合國憲章》表達得十分明確，然
而在很多情況下，會員國並沒有
完全盡到義務。
他說，在紀念聯合國成立70

周年之際，我們應該認真反思我
們共同的事業，包括維和行動、
建設和平、婦女賦權、降低災害
風險等諸多方面。我們應該以今
年為契機，在可持續發展和應對
氣候變化方面採取變革行動。
在與王毅會面時，潘基文感謝

中方成功舉辦這次安理會公開辯
論會，強調值此聯合國成立70周
年之際，上述會議尤為及時、重
要，聯合國方面對此完全支持，
感謝中國政府在維護國際和平方
面給予聯合國工作的支持。潘基
文說，中方在推動應對氣候變化
及可持續發展等方面也發揮了重
要作用，希望中方繼續支持和參
與2015年後發展議程談判、氣候
變化巴黎大會以及發展融資大
會，為此作出中國的貢獻。

潘基文：憲章經受住時間考驗 聯 合 國 走
過了 70 年風
風雨雨，《憲
章》仍具有重
要 的 現 實 意

義。王毅在辯論會後向媒體
發表談話時就指出，《憲
章》不能被供起來，而是要
被當作「黃金法則」用起
來。因為，《憲章》的宗旨
寄託着人類的共同理想，
《憲章》的原則仍是指導當
代國際關係的基石。

《憲章》是1945年6月26
日聯合國國際組織會議結束
時由50個國家的代表在舊金
山簽字通過，10月15日，波
蘭也認可了憲章的內容，憲
章於 1945 年 10 月 24 日正式
生效，10 月 24 日也成為了
「聯合國日」。國際法院規
約是《憲章》的組成部分。
《憲章》作為聯合國組織的
總章程，除序言和結語外，

共分19章111條。
《憲章》被認為是聯合國的基本大

法，它既確立了聯合國的宗旨、原則和
組織機構設置，又規定了成員國的責
任、權利和義務，以及處理國際關係、
維護世界和平與安全的基本原則和方

法。遵守聯合國憲章、維護聯合國威信
是每個成員國不可推脫的責任。

賦予憲章新內涵
王毅表示，中方希望同國際社會

一道，通過此次會議發出明確和重要
的信號：一是要堅守《憲章》精神。
聯合國走過了 70 年風風雨雨，但
《憲章》仍具有重要的現實意義。
《憲章》不能被供起來，而是要被當
作「黃金法則」用起來。因為，《憲
章》的宗旨寄託着人類的共同理想，
《憲章》的原則仍是指導當代國際關
係的基石。

二是要賦予《憲章》新的內涵。
世界在發展，時代在革新。《憲章》
也需要我們在繼承中發展創新。中國
國家主席習近平提出構建以合作共贏
為核心的新型國際關係，就是對《憲
章》宗旨和原則的弘揚，也是對傳統
國際關係理念的創新。

三是要強化《憲章》確立的集體
安全機制。面對層出不窮的全球性
威脅和挑戰，沒有國家可以獨善其
身，惟有堅持多邊主義，謀求共同
和集體安全。面對此起彼伏的地區
衝突和戰亂，沒有國家可以包打天
下。需要維護安理會的權威，發揮
聯合國的作用。
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■■王毅會見聯合國秘書王毅會見聯合國秘書
長潘基文長潘基文。。 中新社中新社

香港文匯報訊聯合國秘書長潘基文、聯合國各會員
國代表23日在參加中國倡議舉辦的安理會公開辯論會
時紛紛讚賞中國在聯合國成立70周年之際舉辦此次辯
論會，認為辯論會主題十分適時和重要。
據新華社報道，聯合國秘書長潘基文發言說，他感

謝中國在聯合國成立70年之際，組織以重申《聯合國
憲章》承諾為主題的討論。他說，《聯合國憲章》的
核心是承諾通過和平解決爭端，防止武裝衝突及保護
人權。它所表達的世界人民的渴望在今天仍具有現實
意義和寶貴價值。
俄羅斯外長拉夫羅夫在發言時說，他感謝中方組織
了當天的討論，這一主題是一個熱點話題。他說，
《聯合國憲章》作為世界反法西斯戰爭偉大勝利的成
果，是整個國際體系的基石。
西班牙外交大臣伊格納西奧·伊瓦涅斯在發言時

說，中國在安理會舉行維護國際和平與安全公開辯論
會的概念文件「清晰、積極、有勇氣」。他表示，就
如何實現和平、安全、共同繁榮的這一共同目標，這
次辯論會能夠提供必要的視角。
當天，多個國家代表在發言時回顧了聯合國歷史，

承諾將繼續致力於遵守《聯合國憲章》的宗旨和原
則，並從不同角度發表了各自看法。

各方讚辯論會主題適時重要

■圖為安理會公開辯
論會現場。 新華社

■ 公 開 辯 論 會
後，王毅對媒體
發表談話。中新社

■■王毅會見俄羅斯外王毅會見俄羅斯外
長拉夫羅夫長拉夫羅夫。。 中新社中新社

■■王毅在紐約聯合國總部主持王毅在紐約聯合國總部主持
安理會公開辯論會安理會公開辯論會。。 中新社中新社


